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“肛肠科没有空余病床，医

院安排我住进儿科病房，并于日

前顺利完成手术。”7月31日，在

海口市中医医院，病人吴超海

（化名）告诉记者，“全院一张床”

管理跨科室收治患者，提升了患

者就医体验和满意度。

近年来，海口多家医院依托

信息化管理，在保证医疗安全的

前提下，打破科室间床位壁垒，

统筹调配全院床位资源，采取

“全院一张床”管理模式，实现跨

科收治患者，提高院内床位使用

率，缩短患者入院等待时间，提

升患者就医体验和满意度。

□本报记者 汪训波

7月 31日上午，记者在海口

市中医医院儿科病房见到吴超海

时，护士正对其进行护理。吴超

海说，他患有肛肠囊肿，7月 20日
来海口市中医医院就医时，医生

建议立即住院做手术，但由于肛

肠科没有空出来的病床，就安排

他住进儿科病房。

“在儿科病房住院的 10多天

里，肛肠科医生每天过来查房，儿

科的护士护理得也很专业，感觉

与住本科室病房没什么不同。”吴

超海说，“如果不是医院推行‘全

院一张床’管理，这次还得返回老

家医院等待床位，耽误手术时间

不说，还增加了交通成本，必须为

这项改革举措点赞。”

与吴超海有同样感受的，还

有在海口市妇幼保健院就诊患者

的家属黄大鸿。他告诉记者，7
月 29 日带孩子到海口市妇幼保

健院就诊时，医生建议孩子尽快

做手术，但由于儿外科床位已

满，就将他们安排到有空余床位

的妇科病房。

“虽然是在妇科病房，但儿外

科的医生照样会过来查房，妇科

护士照顾得非常仔细，也很专

业。”黄大鸿说。

在海口，有越来越多的医院

推行“全院一张床”管理模式，通

过积极建设信息化系统，统筹调

配全院床位资源，让床位随着患

者“活”起来，医生跟着患者“跑”

起来，数据追着患者“转”起来，有

效缩短了患者等待住院的时间，

优化了患者就医体验。

海口市妇幼保健院门诊综合

服务中心副护士长孙虹介绍，自

2023年起，该院实行升级扩容做

大“一张床”，将全院床位纳入“一

站式服务”管理。到 2024年基本

实现了全面覆盖，将原本各科室

的床位转变为全院共享的床位，

有效解决了部分患者因“一床难

求”而排队苦等、无法及时入院治

疗的问题。

“对于跨科收治的患者，医院

会安排专科医生按时查房和诊

治，从而减少了患者的奔波和等

待时间。自该模式推行以来，医

院在 2024 年上半年已调配床位

1010张次，住院患者的满意度也实

现了同比增长1.34%。”孙虹说道。

“你好，我小孩患有血管瘤，

门诊医生建议尽快住院做手术，

现在能办理入院手续吗？”7月 31
日下午，海口市人民医院床位调

配中心的工作人员覃真迎来了又

一位患者家属的询问。

覃真打开信息系统查询后告

知对方，血管外科病床已满，但

两天后会有病人出院，对方可以

选择过两天再来办理入院手续，

当然也可以选择先住进其他科

室，等血管外科的病床空出来后

再转到该科的病房。在征得对方

同意后，覃真随即为其办理了入

院手续。

海口市人民医院客服部主任

梁邦耀介绍，为解决患者住院难

问题，该院于 2023年 5月实施“全

院一张床”管理模式，成立了床

位调配中心，打通了科室之间的

床位界限，患者凭《入院通知单》

到床位调配中心办理入院手续

时，收治科室有床，直接办理入

院；收治科室无床，通过病床管

理体系进行床位调配，借床收入

相关相近科室。

据悉，海口市人民医院床位

调配中心自成立以来，已有 25个

临床科室参与床位统一调配。截

至 2024 年 6 月底，共调配住院患

者 1610 人次，占入院总人次的

2.05% ，其 中 入 院 手 术 患 者 占

63.54%。通过床位调配，床位使

用率提高 5.77%，床位周转次数增

加 11.54%，平均住院日缩短了

4.63%，病床使用率及运营效率显

著提高。

随着“全院一张床”服务的推

进，跨区域、跨医院间的床位共享

也在不断探索实施。孙虹告诉记

者，目前，海口市妇幼保健院国兴

总院与解放东分院之间实行“一

体化管理，同品质医疗”，两者实

现了各类医疗资源共惠共享。

同时，该院牵头与海口多家

医院一起组建了海口市区域儿科

专科联盟，通过“全院一张床”管

理仍然接纳不了的病人，将会被

诊疗医院推荐到其他医院住院治

疗，最大限度保证了患者能得到

及时就医，并充分释放全市闲置

的儿科医疗资源。“通过整合和

优化医疗资源，提高床位的利用

率和周转率，联盟得以满足更多

患者的医疗需求，实现以患者需

求为导向。”孙虹表示。

7 月 25 日，在海口市人民医

院的病房里，患者王春丽（化名）

正闭目养神，血管外科的医生刚

对她进行了一次检查，并着手安

排手术时间。王春丽说，她因动

脉供血不足，皮肤出现了溃疡，

于 7月 24日到市人民医院就医，

医生建议立即住院做手术，但由

于血管外科收治病人已满，就被

安排进了胸外科的病房。“血管

外科的医生对我进行了诊疗和

检查，目前正等待安排手术，胸

外科的护士负责照顾我，非常仔

细，也很专业，没感觉到有不妥

当的地方。”王春丽说。

跨科室住院，不仅需要保障

患者及时接受治疗，还要保证治

疗质量不下降。梁邦耀介绍，该

院“全院一张床”管理住院调配

以“科室相邻、专业相近”为原

则，医生跟着病人走，护士跟着

病床走。病人经调配床位住院

后，借床科室医生到供床科室为

病人诊疗，供床科室护士负责病

人的护理。

“在实行‘全院一张床’前，

我们经过了有针对性的轮训，掌

握了一些其他科室的护理知识，

遇到拿不准的，我们会积极与医

生及收治科室的护士沟通，医院

也是尽量安排轻症病人给外科

室护理，目前来看，我们没有遇

到什么问题。”市人民医院胸外

科护士长邱琼香表示。

海口市骨科与糖尿病医院

医疗事业部主任林森介绍，在该

院，有病人需要借床住院时，病

人虽然收治在其他科室，但患者

依然由应收科室医生进行诊疗

管理或者手术，保证病人可以得

到应收科室同质化、一体化、连

续的医疗诊疗服务；护理方面，

则按照病情进行分类护理，保证

满足不同护理要求，保证患者在

任何科室都可以得到应收科室

的一体化护理质控要求。

“‘全院一张床’盘活了闲置

空床，让有限的医疗资源得到更

加合理的分配和使用，有效缓解

患者住院难的问题。我市将继

续以‘全院一张床’管理为抓手，

完善信息化建设，实现床位集中

管理、统一调配，提高床位运行

效率，改善就医感受，提升患者

体验；同时做好‘全院一张床’管

理的绩效配套，加强考核激励，

发挥绩效导向、引领、杠杆、指挥

棒作用，确保‘全院一张床’管理

落到实处。”市卫健委医政医管

科科长胡迎说。

统筹管理 资源应用更充分
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◀患者在海医一附院住院调配服务中心办理床位调配。
本报记者 杨鹤 摄

▼市民在海口市中医医院门诊一站式服务中心，
办理病床调配等相关服务。

本报记者 杨鹤 摄

▲市妇幼保健院医护人员为患者安排入院事项。本报记者 杨鹤 摄
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记者连日对海口多家医院的病患

采访期间，“住院不再像以前那样难了”，是

记者与患者最大的感受，这得益于各家医院先

后推行的“全院一张床”管理模式。

“全院一张床”管理模式通过各科室的床位共

享，实现了床位资源的优化配置，有助于降低空床率，

缩短患者入院等待时间，规避烦琐的入院流程，提高患

者整体就医体验，正得到越来越多医疗机构与患者的认

可和好评。

但我们也要看到，“全院一张床”管理模式在实施过程

中，仍面临许多挑战，如信息化建设的投入、科室间的利益

调节、绩效考核机制的科学制定，以及医院内部长期形成的

工作习惯、思维定式和管理文化等等，克服这些挑战还需要

更多的配套措施。

随着人工智能、大数据和云计算等技术的深度介入，医院

信息系统将会变得更加智能和高效，通过数据赋能，让“全院

一张床”资源调配和患者管理更加精准、到位。

□本报记者 汪训波

记者手记


